

Últimas noticias de Jujuy: Un pueblo que continúa la lucha

Por: [Mario Hernández](#)

Globalización, 01 de julio 2023

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Política](#)

Marcha de antorchas

La segunda marcha de antorchas en rechazo a la Reforma constitucional de Gerardo Morales se llevó a cabo el pasado jueves. Los manifestantes reclamaron: ¡Arriba los salarios! ¡Abajo la Reforma!

Acampe docente en el complejo ministerial por mejoras salariales

Una delegación de docentes de Libertador General San Martín llegó el jueves a la tarde a la capital provincial. Instalaron un acampe en el Complejo Ministerial, a la espera de la reunión de discusión paritaria que se adelantó para este viernes a las 11:00.

La convocatoria a paritarias estaba prevista para el lunes y el gobierno adelantó la convocatoria.

Los docentes jujeños de nivel inicial y primario afiliados a la Asociación de Educadores Provinciales (ADEP) continúan con el paro por tiempo indeterminado ante el rechazo de la oferta salarial y el reclamo de nulidad de la nueva Constitución provincial.

El jueves por la tarde una delegación de docentes de Libertador General San Martín emprendió la "Marcha Blanca" con destino a la capital. Atravesaron los cortes de ruta, expresando el apoyo a los manifestantes. En su paso por Fraile Pintado los docentes fueron acompañados por vecinos, comunidades y también se sumaron docentes de la zona.

La delegación docente llegó hacia la medianoche e instalaron el acampe frente al Complejo Ministerial. En el acceso sur fueron recibidos por compañeros, referentes gremiales, sociales y de comunidades originarias, quienes en conjunto reiteraron el pedido de salarios dignos y el rechazo a la nueva Constitución provincial.

Mientras en Perico se vivieron momentos de tensión este jueves a la tarde cuando un grupo de efectivos de Infantería rodearon a docentes, campesinos y productores de la Finca el Pongo que cortaban la ruta 66.

Nuevo corte en la ruta 66

Productores y comunidades originarias realizaron el jueves un nuevo corte en la Ruta 66.

La medida, que ya lleva varios días, tiene que ver con el rechazo a la Reforma de la Constitución provincial. Los protestantes dejan que circulen los automovilistas cada 20 minutos y permanecieron hasta las 19:00. Retomaron el reclamo en la jornada del viernes y ya analizan que el corte se extienda hasta el martes de la próxima semana. Algunos productores declararon: “Vamos a continuar en el corte de El Pongo por los hechos que han venido sucediendo. Hace dos días nos han desalojado, ahora decidimos hacer el corte todos los días”.

“Los transeúntes y automovilistas cuando están pasando por la ruta nos hacen bocinazos. Algunos productores y trabajadores de ferias mayoristas y minoristas nos colaboran con comida”.

“Nos sentimos acompañados y vemos que no estamos errados con nuestro reclamo. Entendemos que esta lucha es por el futuro de nuestros hijos”.

“Morales nos acusa de que nosotros con el corte de ruta estamos tirando a la borda el turismo en la provincia, cuando no es así”.

“Queremos que la reforma caiga. Antes de que se la apruebe y jure, no se nos consultó nada”.

Por otro lado, los manifestantes se refirieron a la pérdida de tierras que se ha generado en Finca El Pongo tras el avance de las plantaciones de marihuana a cargo de la Empresa Cannava, en los últimos 8 años. Asimismo, apuntaron que “en gran parte de tierras se criaban animales, producía maíz. Ahora el Gobierno se está enfocando en la zona de Las Pampitas, están mirando otros espacios”.

Docentes de Puna y Quebrada marchan hasta la Capital jujeña

El denominado “Malón Blanco” de educadores se traslada desde el Norte de la provincia para hacer permanencia en el ministerio de Educación. Partieron desde La Quiaca y en su paso por las distintas localidades se van sumando más maestros.

Docentes de ADEP siguen de paro y con medidas de fuerza.

Muchos maestros autoconvocados hacen permanencia en el ministerio de Educación.

A la protesta se sumará el denominado “Malón Blanco”, educadores que se están trasladando desde Puna y Quebrada.

Anoche, llegó una comitiva de docentes de Libertador Gral. San Martín al Complejo Ministerial de Capital donde se realizaba una vigilia y permanencia.

A esta protesta se sumará lo que el sector denominó como “Malón Blanco” con la idea de sumarse a la lucha, seguir en el predio esperando la reunión con funcionarios prevista para el viernes. Desde el inicio de la jornada, maestros de Puna y Quebrada se trasladan hacia San Salvador. Partieron de La Quiaca y bajan muchos tramos a pie, en cada localidad se suman más y más trabajadores, quienes insisten con su reclamo salarial y rechazo a la Reforma constitucional. La profesora Nancy Liquin de Abra Pampa expuso al respecto: *“Marchamos con el “Malón Blanco” que decidimos nombrarlo así en toda la provincia. Todos los maestros seguimos resistiendo y es así que desde La Quiaca bajamos por cada localidad y se van sumando docentes de toda la Puna y la Quebrada esperamos llegar en la tarde noche a la Capital”.*

“Hacemos tramos caminando y luego seguimos en vehículos. Nuestras rutas del Norte tenemos muchas subidas y ya son más de 20 días de lucha. Creo que nuestro reclamo es que no estamos de acuerdo con esta reforma, con ella nuestro estatuto desaparece. La verdad que no es justo que nos quieran quitar derechos que hemos conseguido. La educación está muy complicada”.

Además de nuestra situación salarial, el gobierno dice \$200.0000 pero el básico sigue siendo \$62.000 todo lo demás queda en negro. Es triste que nosotros cobremos esto y un diputado más de 1 millón y todo en blanco.

Paro del Cedems contra amenazas y acoso

El jueves por la noche, un comunicado firmado por la Comisión Directiva de Cedems convocó a un **paro por 24 horas para este viernes 30/6**. La medida es en respuesta al acoso que denuncian docentes como resultado de haber participado de las manifestaciones.

En las **últimas 48 horas se produjeron dos hechos de gravedad enorme**. Por un lado, policías sin identificación entraron violentamente al hogar de la familia Domínguez, amenazaron con armas largas a niños y se llevaron detenidas a dos jóvenes. Todo sin orden de allanamiento. El mismo día se conoció la denuncia de la docente y artista Camila Müller que había sido agredida violentamente en su domicilio. Al mismo tiempo, el **Gobierno envió dos veces la represión contra la población de Perico**, que viene cortando la ruta 66 contra la Reforma.

En la asamblea del sábado 24/6, donde se había votado por una mínima diferencia aceptar el acuerdo salarial y levantar el paro, una de las resoluciones era convocar a medidas de fuerza si había represión.

Se registraron al menos 88 casos de violencia de las fuerzas represivas de Gerardo Morales

La Misión Internacional de Solidaridad y Observación sobre la Violación a los DD HH publicó este sábado 24 de junio en sus redes sociales los resultados parciales de sus relevamientos en la provincia que, en medio de una pueblada multisectorial, viene resistiendo desde hace semanas con paros, movilizaciones y cortes de ruta las políticas de ajuste, extractivistas y autoritarias del gobernador Gerardo Morales.

El primer dato que destaca del informe preliminar del equipo jurídico del organismo de Derechos Humanos es que, hasta el momento, las fuerzas represivas de Jujuy ya han protagonizado, al menos, 80 casos de violencia hacia manifestantes.

La información recabada surgió de las denuncias de víctimas directas, familiares y testigos de las diversas formas de violencia policial en San Salvador de Jujuy, Perico, Abrapampa y Purmamarca. En primer lugar, el relevamiento provisorio arroja que el 86,2 % de las personas denunciadas fueron víctimas directas de los ataques policiales, un 11,5% testigos y el porcentaje restante familiares de quienes manifestaban.

En tanto, la gran mayoría de hechos violentos policiales (un 24.1%) fueron sufridos por manifestantes en San Salvador de Jujuy, afectando principalmente a personas jóvenes y adultas. Mientras que las violencias contra la integridad física, verbales, hacia la libertad de expresión, las detenciones arbitrarias, los disparos de armas de fuego y el sometimiento a torturas, encabezan los tipos de violaciones a los Derechos Humanos relevados.

Asimismo, en cuanto al motivo de porqué sufrieron los ataques policiales, la mayoría de las personas afectadas se refieren haber sido reprimidos por estar manifestándose en una movilización, ser integrantes de organismos de Derechos Humanos, ser referentes sociales, por su condición de género o ser docente.

Desde la misión de la organización informaban que el domingo 25 de junio se encontraban en su segundo día de relevamiento en la provincia, recorriendo la localidad de Abra Pampa, para relevar testimonios de violaciones a los Derechos Humanos.

El ministro Sadir se reunirá el viernes con la dirigencia de ADEP

La secretaria gremial de la Asociación de Educadores Provinciales (ADEP) de Jujuy, Teresa Bazán, encabezó el miércoles la reducida comitiva que concurrió a una reunión con la ministra de Educación de la Provincia, María Teresa Bovi, oportunidad en la que además de ratificar el rechazo a la última propuesta del Gobierno en respuesta a los reclamos salariales del sector, los dirigentes pidieron mantener un nuevo encuentro con el ministro de Hacienda, Carlos Sadir, quien respondió afirmativamente a la solicitud.

La reunión tuvo lugar en el Complejo Ministerial del barrio Islas Malvinas, hasta donde la dirigencia llegó acompañada por una columna de docentes que desde las nueve de la mañana se habían concentrado en el acceso sur a la ciudad, en el distribuidor de tránsito situado a poca distancia del edificio sede de la cartera educativa.

Los manifestantes habían permanecido al costado de la ruta sin interrumpir el flujo vehicular y haciendo visible su protesta con pancartas, disfraces y una batucada, lo que luego se trasladaría a la explanada del Ministerio. Los carteles mostraban consignas en reclamo de paritarias y contra la reforma de la Constitución aprobada y jurada la semana pasada.

Los afiliados a ADEP mantienen un paro por tiempo indeterminado hace más de tres semanas. “Nos quieren doblegar, cansar, por eso no nos mandaron la conciliación obligatoria. Estamos demostrando día a día nuestra lucha en la calle, que va a seguir. Estamos haciendo historia”, dijo el secretario de Cultura y Educación del sindicato, Fernando Chiri.

En el congreso provincial realizado el domingo pasado, el gremio decidió continuar con las medidas de fuerza y rechazó el ofrecimiento oficial de un salario mínimo de 200.000 pesos.

En diálogo con las autoridades del ministerio de Educación, Bazán entregó una nota del sindicato solicitando una convocatoria a paritaria urgente y pidiendo a la ministra Bovi una instancia de mediación.

Tras un compás de espera aguardando una respuesta, la funcionaria informó a los dirigentes que el ministro Sadir estaría a su disposición para mantener una reunión técnica el viernes en horas de la mañana.

Importante operativo represivo contra maestras y comunidades originarias en Perico

La Policía de Gerardo Morales desplegó un importante operativo represivo contra manifestantes que protestaban contra la reforma, en Perico. Más de 150 uniformados, incluyendo policías a caballo, llegaron hasta la Ruta 66, a la altura de la Finca El Pongo, y

con amenaza de represión y amedrentamiento lograron desalojar el corte que realizaba un grupo de docentes y familias a la espera de que llegara la marcha que viene desde Libertador.

Una de las docentes que estaba participando del corte, relató lo sucedido: «Una vez más sufrimos el atropello de la Policía y la intimidación. Nos rodearon prácticamente desde atrás, se puso una cuadrilla de uniformados con escudos y armas y nos quisieron acorralar junto con otro grupo de policías que venía por adelante. Éramos un grupo de entre cincuenta y cien personas, docentes y algunas madres y padres que están acá acompañando, porque estamos esperando a los docentes que vienen en la conocida Marcha Blanca, caminando desde Libertador».

La situación es similar a la amenaza represiva del lunes pasado, cuando cientos de policías repitieron la misma escena. Luego de eso, el martes los habitantes de Perico volvieron a recuperar la ruta desafiando y sobrepasando a la Policía, que no pudo evitar un nuevo corte que mostraba la determinación de quienes se mantienen en las calles, firmes, a pesar de la represión.

Finalmente, con amenazas y amedrentando a quienes se manifestaban contra la antidemocrática reforma, la Policía logró desalojar la ruta.

Marcha de docentes y estudiantes

Pasado el mediodía del lunes 26, **más de 1.000 docentes y estudiantes marchaban por las calles de San Salvador**. Encabezaba la movilización la conducción de Adep, el sindicato de la docencia primaria. La misma que el pasado domingo fue obligada por el activismo a respetar los mandatos de base que daban continuidad al paro por tiempo indefinido.

Casi a la misma hora, en **Ledesma, alrededor de 500 docentes y estudiantes secundarios** cruzaban las calles de esa ciudad. La bronca se hacía sentir en cada estrofa de cada canto. Una Marea blanca cruzaba Jujuy, mostrando que la lucha contra la reforma tiene un actor destacado en la comunidad educativa.

Antes de las 9:00, por los menos tres colegios estaban tomados en Abra Pampa. En el portón de la Escuela Agrotécnica un cartel rezaba: “Valoro la vida. El agua, fauna, la vegetación, quiero un ambiente sano, quiero tener futuro”. Dentro del establecimiento y en los alrededores, estudiantes, padres y madres hablaban con los medios de comunicación y explicaban las razones de la medida.

En **Abra Pampa**, dos veces al día, una asamblea común de comunidades, docentes y la población en general discute cómo seguir.

Al mediodía se conocieron más tomas. Pasadas las 13:00, desde **San Pedro**, los estudiantes terciarios del IES 9, el IES 10 y el Normal se sumaban a las tomas para darle fuerza a la lucha contra la reforma. También había **tomas de escuelas en Palpalá**. Además, tenía lugar un cartelazo en el Comercial n°2.

Además, se llevaba a cabo una sentada en el Instituto Superior de Arte (ISA), en San Salvador. En la capital jujeña hubo un cartelazo en la sede de terciarios de Artes Visuales y otro en Teatro. Más tarde, cuando se conoció la amenaza represiva en Perico, allí mismo tuvo lugar un bocinazo contra el desalojo y una asamblea. Mientras tanto, en la Facultad de

Humanidades se siguen recibiendo donaciones, destinadas a las comunidades originarias.

El lunes por la tarde, un relevamiento del propio Gobierno confirmaba cortes en 15 puntos de la provincia.

En un comunicado desde Purmamarca, las comunidades originarias ratificaron su combativa decisión de lucha. Denunciando los efectos contaminantes de la explotación de litio, sostuvieron: “las comunidades originarias cuidamos un bien preciado, que es para todos. Desde el que vive en el cerro hasta el que vive en el último barrio de Jujuy”.

Un corte se sostiene en Susques, en la entrada de la minera Exar, que se dedica a la explotación del litio. Allí destaca la presencia de comunidades indígenas atacameñas defendiendo sus derechos.

Al mediodía del lunes, el oficialismo provincial salió a ejercer una amenaza activa a quienes luchan contra la reforma. En conferencia de prensa, anunció la creación de una “Comisión investigadora” destinada a “investigar” los hechos del pasado 20 de junio. Un **intento de amedrentamiento contra quienes luchan**, en toda la provincia, contra la reforma votada por radicales y peronistas.

Jujuy. 3er Malón de la Paz, fue recibido por el presidente

Alberto Fernández recibió este 27 de junio a la delegación del 3er. Malón de la Paz, que se realizó en la historia institucional argentina. Son comunidades de los pueblos indígenas que viven actualmente en Jujuy: guaraní, kolla, quechua, chicha, fiscara, omaguaca y tilian.

Los voceros del 3er. Malón de la Paz retomaron el diálogo con el Estado Nacional, como en 1946 con Perón. Esta vez no fue en Casa Rosada sino en la residencia presidencial de Olivos.

Las autoridades de las comunidades indígenas y referentes territoriales manifestaron: “tenemos varios heridos, había un compañero con tres balazos de goma, uno en la sien y dos en la frente. Plantearon que tres personas perdieron un ojo”, además dijeron que “la situación represiva continúa, hay mucha persecución, patrulleros en la casa de los comunexs o esas camionetas blancas que son de alguna empresa que trabaja para Morales”.

El argumento más sólido por el cual se mantiene la postura de *la ilegalidad e ilegitimidad de la reforma aprobada con tramite exprés es la falta de aplicación de la consulta, libre, previa e informada (Conv. 169 OIT) ** para dar el consentimiento o no al nuevo texto de la Constitución, que claramente no protege la posesión ancestral de los territorios-tierra y favorece la propiedad privada por sobre la propiedad comunitaria indígena, la cual hasta el momento no tiene legislación nacional.

Durante la mañana, mujeres indígenas y residentes en la Quiaca escenificaron una crucifixión colectiva en cercanías al corte de ruta de dicha ciudad, con carteles que decían: Abajo la reforma, arriba los derechos.

Los obispos jujeños estuvieron reunidos durante la jornada para elaborar una propuesta de salida. Desde Roma, quien será el nuevo arzobispo de la Ciudad de Buenos Aires, Jorge García Cuerva estuvo monitoreando los hechos acontecidos en la provincia de Jujuy.

La violenta represión policial lleva más de 170 heridos y 68 detenidos, desaparecidos de hospitales, persecución con camionetas sin patentes de corte parapolicial y la digna lucha de las comunidades indígena no tiene viso de decaer, sino al contrario de tomar más fuerza para lograr la declaración de inconstitucionalidad de la reforma jujeña.

La policía allana el domicilio de dos hermanos a los que busca detener y destrozan la vivienda

Este martes un grupo sin identificar ingreso a la casa de la familia Domínguez y se llevó a uno de los hermanos que habían estado detenidos la semana pasada.

Uno con autismo y el otro con bastón por problemas en las piernas. Fueron golpeados ferozmente.

A las 1:30 ingresaron al domicilio, de manera muy violenta, sin orden de allanamiento. Rompieron la puerta, hicieron que se tiren al piso.

Preguntaron por los dos chicos.

Con armas largas. Apuntaron a un niño de 6 años. Esposaron a todos los mayores. Menos al padre.

Se llevaron a uno de ellos, Marcos Domínguez, junto con la novia Belén Ontiveros, menor de edad. 17 años.

Se llevaron 2 motos.

Celulares de los padres.

El personal eran 8 civiles, 3 femeninos, 1 de ellos con chaleco que decía investigaciones.

Ninguno se identificó, no había ningún papel escrito.

El padre pedía que le expliquen. Quien estaba a cargo de ese operativo. Y no daban explicación.

Tenían canguros, gorras comunes y barbijos.

Gritaban preguntando “donde están los dos, donde están los dos”

Uno de ellos le mostró una imagen, en el celular, donde supuestamente decía que debían llevarlo por flagrancia.

Revolvieron la casa, tiraron todo.

No encontraban nada y se decían entre ellos” negativo, negativo”.

Masiva marcha en Jujuy

Cientos de personas protagonizaron en la noche del martes una masiva marcha de antorchas a una semana de la [represión que se registró en la capital jujeña](#) mientras se aprobaba y juraba la cuestionada reforma parcial de la Carta Magna provincial.

Docentes, empleados estatales, trabajadores independientes y de otras instituciones civiles jujeñas se sumaron a la movilización por las calles de San Salvador en una jornada donde se reeditó en La Quiaca una «[crucifixión](#)» como forma de protesta, al tiempo que tras un intento de desalojo se retomó el corte de la ruta 66 a la altura de la Finca El Pongo a 35 kilómetros de San Salvador.

La columna de pobladores avanzó por las arterias céntricas de la capital jujeña levantando antorchas, velas y luces de colores hasta llegar a la Gobernación, bajo la consigna «martes negro», en referencia a la acción represiva policial denunciada hace siete días atrás en inmediaciones de la Legislatura local.

En horas de la noche los manifestantes colmaron el casco céntrico capitalino al son de la música de raíz con letras de repudio a la figura del gobernador y precandidato a vicepresidente de Juntos por el Cambio, Gerardo Morales.

«Morales gato, sos un ladrón, le robaste a la educación. Tú has mentido, tú has engañado a todo el pueblo», entonaban los ciudadanos jujeños en ritmo de tinku para luego enfatizar «arriba los salarios, abajo la reforma».

A los reclamos por la anulación de la reforma constitucional se suma el pedido de que se «respeten los derechos» y que las autoridades del Gobierno provincial, «deje de provocar a las mayorías» que se mantienen sus «protestas pacíficas», indicaron desde la Multisectorial recientemente conformada.

Mario Hernández

Fuentes: Jujuy al momento, Red Eco Alternativo, La Izquierda Diario, Resumen Latinoamericano, Anred, agencia.farco.org.ar

La fuente original de este artículo es Globalización

Derechos de autor © [Mario Hernández](#), Globalización, 2023

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)

[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: **[Mario Hernández](#)**

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca